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香港文匯報訊（記者 曾雁翔）港府將逐步將政府辦公
室遷離中環，騰出核心商業區的用地另作其他發展用途。
但為鞏固中環「金融中心」的地位，港府規定投得中區政
府合署西座重建項目的發展商，日後必須接納港交所和證
監會租用上址的寫字樓單位。

西座改建甲級寫字樓
根據《香港2030研究：辦公室發展策略》顯示，政府將

遷離核心商業區，遂建議將中區政府合署建築群重建。發
展局局長林鄭月娥表示，政府合署西座將改建成甲級寫字
樓，港府已把港交所和證監會列為西座大樓重建後的「指
定租戶」，即不論由哪個發展商投得該發展項目，重建後
必須接納該2個機構為租戶。她續指，九龍東並不是第二
個中環，中環始終較適合金融機構進駐，因此將政府辦公
室遷離中區政府合署後，仍讓兩大金融機構進駐，將吸引
其他金融企業留守中環。
資料顯示，中區政府合署西座大樓將重建成1幢150米

高、32層、樓面面積約4.2萬平方米的全新商業大廈，其中
2.85萬平方米為辦公室，1.35萬平方米為商場，地積比率
約7.34倍；其餘約6,800平方米土地作公眾休憩用地。

香港文匯報訊（記者　羅敬文）港府提出「起
動九龍東」計劃，除抓緊啟德發展機遇，還需要
活化及重建工廈，才有望使九龍東轉型為新核心
商業區。發展局局長林鄭月娥承認要實現願景，
將面對極大挑戰，因區內舊工廈業權分散，推動
更新困難，期望透過優化活化工廈效應，推動九
龍東核心商業區計劃。

加快審批活化工廈申請
發展局昨日公布「起動九龍東」計劃詳情，林

鄭月娥在簡布會上稱要實現這願景，將面對極大
挑戰。她稱，當局可透過規劃啟德新區的發展，
但對於觀塘及九龍灣則難以操控，要市場力量推
動轉型。她稱，區內有不少舊私人工廈，業權早
已「賣散」，有1幢工廈更涉及200多個業主，要收
購重建或改裝並不容易。

林鄭月娥表示，當局去年4月推出活化工廈政
策，已有2宗申請獲批，但在處理申請個案時發現
業主存在困難，遂決定把有關政策延長3年，並提
出優化建議，容許小規模改動工廈的結構，包括
在工廈外牆加建玻璃幕牆，又容許在天台重置公
用設施等等。她期望有關政策可推動舊區轉型，
當局會加快審批活化工廈申請。

租金升幅與港整體同步
對於有指活化工廈會使租用的藝術團體因租金

上升而遷出工廈，林鄭月娥承認推出活化工廈政
策後，租金升幅不多於20%，但升幅與香港租金整
體調整幅度一致，而香港工廈甚多，相信藝術工
作者不難找到合適單位。她稱，行政長官曾蔭權
已提出撥款資助藝術發展局在合適工廈提供藝術
空間，發展局將會提供支持。

香港文匯報訊（記者　曾雁翔）交通配套在「東
九龍」發展成為核心商業區的計劃中，起催化作
用。政府將斥資120億元建造「環保高架單軌列車
系統」，由12個車站連接整個「東九龍」，再配合沙
中線後，北可往新界，南可達中環，預計最早於
2023年通車。
此外，當局會改善九龍灣和觀塘的「行人連接系

統」，讓市民便捷步行到區內各地點。

斥資120億 全長9公里
「起動東九龍」簡稱「CBD2」，發展局局長林鄭

月娥解釋，C字代表了「連繫」，將會加強發展區
的交通配套，催化九龍灣、觀塘重新發展為核心商
業區。因此，當局將斥資120億元建造「單軌列
車」，全長9公里，共設12個車站。走線將以觀塘開

源道的商業區為起點，前往「行動區2」，然後經過
觀塘連接橋進入啟德郵輪碼頭、都會公園、啟德商
住區，到達沙中線啟德車站廣場，之後沿啟德公屋
區和「行動區1」，經過九龍灣的商貿區，以九龍灣
港鐵站為終點。

流量20萬 2023年通車
發展局常任秘書長韋志成表示，屆時九龍灣、觀

塘和啟德區的居民，都可以利用列車往來新界和香
港島，而列車亦連繫了主要的旅遊點和舊區，相信
列車會為整個區域帶來協同效應。當局預料，通車
後繁忙時間約2分鐘一班車，每列車有兩卡，可載
250人，到2031年估計大約總流量達20萬人次，最
早可望2023年通車。
根據2010年價格計算，初步估計建造費用約120

億元，韋志成表示，鐵路系統向來建造費用較高，
但將帶來許多非量化的利益，當局會就工程諮詢公
眾。而第1期啟德發展區將於2013年落成，至2023
年通車前的過渡期間，將安排如電動車等其他路面
環保交通工具，暫時代替單軌列車。

改善兩舊區天橋行人道
此外，政府亦會研究改善兩個舊區的行人連接系

統，包括九龍灣臨華街、觀塘的海濱道公園、勵業
街和開源道，興建行人天橋等設施，方便行人在區
內穿梭。林鄭月娥指出，當局會鼓勵及協助私人機
構提出的發展方案，現時已有5間發展商聯合建造
行人天橋，將九龍灣德福花園與多座商業大廈連
接，政府無需投入資金，只需協助發展商進行刊憲
等工作。

香港文匯報訊（記者 文森）港府銳意發展九龍東成為
新的商業區。有物業代理表示，啟德發展項目令九龍東
近年成為投資者的「新寵」，寫字樓出租率不斷提升，租
金亦上揚，明年中料區內的甲級寫字樓租金，有望進一
步上升30%，發展九龍東有望紓緩緊張情況。有九龍東
商戶預測，日後單軌鐵路落成後，可望帶動區內人流增
加，令生意額增長15%。

現甲廈租金僅及中環15%
九龍灣、觀塘工廈林立，隨㠥香港的工廠北移，該區

近年致力轉型，發展新的甲級商業大廈，港府也於多年
前提出發展該區為商業中心。根據物業代理資料顯示，
2005至2009年區內工廠大廈空置率高達30%以上，今年
逐步跌至低於10%，而辦公室的空置率介乎4.5%至9%，
仍較尖沙咀區的為高；該區的甲級商廈租金呎價約為30
元，僅及中環區甲級寫字樓的15%。

中原地產寫字樓部區域營業董事何淑貞表示，九龍東
的寫字樓發展滯後，若配套理想，有龐大的發展潛力，
「最主要是交通網絡以及基建設施，為何近幾年大部分投
資者都看好九龍東，最主要是因為有啟德發展區，第2是
有郵輪碼頭落成，大家都預計未來會帶來很大的旅遊客
量。」隨㠥更多跨國公司進駐，加上區內配套逐漸完
善，她預計，九龍東的甲級寫字樓租金至明年中，有望
再升30%。

建單軌鐵路推租金上揚
同區的商場亦越辦越多，但人流同是受到交通配套影

響而大打折扣，正在啟德發展區對面的一個商場，商戶
陳先生表示，歡迎政府興建單軌鐵路，亦預期租金會無
可避免上調，但絕對不擔心，「有生意額自然就會有加
租機會。」他預計鐵路落成後可帶動生意額有15%的增
長。

香港甲級寫字樓空置率已從前年的11.5%跌至去年的
8.5%，而中環區空置率更只有4.8%。林鄭月娥昨日

出席「起動九龍東」計劃簡介會時稱，香港過去10年吸引
不少跨國公司來港設立總部及辦公室，中環甲級寫字樓供
應愈趨緊張，港府有需要抓緊啟德發展機遇，採取多項措
施把九龍東發展成新核心商業區。

涵蓋啟德觀塘九龍灣
港府提出「起動九龍東」計劃涵蓋啟德發展區、觀塘及

九龍灣，在規劃時設有連繫、品牌、設計和多元化共4個
主題。「連繫」是以環保高架單軌列車系統貫通全區、
「品牌」是把握機會塑造新面貌、「設計」是要改善及綠
化街道景觀、「多元化」是要提供露天食肆及水上活動娛
樂設施，並非是純寫字樓的商業區。

訂2行動區非中環倒模
當局已制訂2個行動區，首個行動區是在觀塘海濱道重

建項目，建議把廢物回收中心及驗車中心遷出，騰出約
6.4公頃的政府土地，興建單軌列車車廠，並在上蓋提供
50萬平方米的商業樓面，發展成全新的活力樞紐；另一個
行動區在觀塘渡輪碼頭海旁發展項目，將發展文化藝術及
餐飲業設施，以增加區內人流。
林鄭月娥表示，九龍東絕非中環的「倒模」，九龍東商

業區有多元化設施，晚上仍有人流，當局會在區內尋找可
供保育活化的工廈，並在觀塘避風塘發展水上運動，而沿
海設有11公里長的海濱長廊將於2014年完成。她又稱，將
會在九龍灣前建造業議會訓練場建立零碳排放的建築物，
可成為區內地標式建築，料明年6月開幕。

活化工廈將加快審批
在九龍東區內現有140萬平方米的寫字樓樓面，絕大部

分為甲級寫字樓。林鄭月娥表示，計及啟德和觀塘及九龍
灣項目，以及活化工廈政策，將有額外400萬平方米寫字
樓樓面供應，使九龍東共提供540萬平方米寫字樓樓面。
她稱，港府會加快審批活化工廈申請，有需要時運用9幅
共5公頃官地，有把握促成新核心區的願景。
港府要在九龍東發展成新核心商業區，林鄭月娥承認絕

非「一朝一夕」，參考倫敦及巴黎經驗亦需要多年才可完
成，港府會率先把來自11個政府部門辦公室遷往啟德，包
括來自旺角工業貿易署大樓及灣仔海旁3幢政府大樓的辦
公室。她又稱，發展局轄下會成立九龍東發展辦事處，推
動九龍東轉型的工作。

九東甲級商廈租金料升30%

香港文匯報訊（記者 羅敬文）行政

長官曾蔭權在施政報告中提出在九龍東

發展核心商業區，將會打造成「不一樣」

的中環。發展局局長林鄭月娥表示，去

年底中環甲級寫字樓空置率4.8%，供應

緊張，港府需抓緊啟德發展機遇，在九

龍東發展多元化的新核心商業區，提供

540萬平方米寫字樓樓面，相當於兩個

中環，港府11個部門將逐步遷入啟德發

展區。
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